
特派记者 葛敏 发自北京

可能大部分人只是通过镜头看到
他的光鲜亮丽，却不知道他为此付出
了多少。

自由滑赛后接受混合采访时，羽
生结弦双手背在身后的举动多少显得
有些不自然。加拿大广播公司的记者
拍到了一张图———羽生结弦背在身后
的双手拿着冰袋。他解释称是为训练
中练4A造成的脚踝受伤做冰敷。
此外，羽生结弦还被拍到用冰袋

治疗已经肿成“馒头”的右脚。“呃，说
实话，我非常烦恼要不要说出详情。此
前想着如果赢了就说出来。说实话我
不知道该怎么说，总之，就是用了很多
手段处理，才勉强能够站住的感觉。”
羽生结弦坦言，比赛是在右脚已经没
有感觉的状态下完成的，但他认为正
因为如此所以才完成了4A。
当被问到是以怎样的心情在比赛

的，羽生结弦表示还是很不甘心，“我
一直想着‘为什么努力没有得到回报
呢’，就这样度过了这三天。我付出了
非常多的努力，也很痛苦。这份痛苦是
否在这里得到了回报，说实话我也不
知道。但是从比赛胜负上来说完全不
是自己瞄准的目标，说实话有点觉得
自己什么都没能留下来的感觉。”
“但是如果大家能有一瞬间觉得，

‘无关比赛胜负，果然羽生结弦的花滑
真好啊’。仅是如此，我觉得今天的努
力就有意义了。”羽生结弦哽咽道，“我
发挥出了全部。没有任何保留、从最开
始就马力全开，4A也做到了仅仅收紧
身体。为了成功跳出4A进行了挑战，
那已经就是我的财产了。（北京冬奥
会）是一届我贯彻了挑战，倾尽所有的
奥运会。”
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媒体工作间里的角逐， 较这

场比赛本身来得更早。 昨天上午8

时许， 也就是花滑男单自由滑开

赛前的约一个半小时， 首都体育

馆内可容纳180余人的文字记者

工作间和130余人的摄影记者工

作间里就已是一派“战时状态”。

不需要怀疑， 这是该片冬奥

场馆自开赛以来， 吸引到综合关

注最高的一日。 我们为中国选手

金博洋加油， 同时也在等待着一

个或为奇迹或堪称壮烈的 “羽生

结弦的4A挑战”。

因为有了羽生结弦这位高人

气选手的存在， 昨天男单自由滑

的第三组获得了较积分领先的第

四组更多的聚焦。 结果，羽生结弦

的4A挑战却是在第一跳时就从梦

想的彼端渐渐滑落了。

如果不是受疫情影响， 如果

不是数量庞大的支持者寻不到成

为定向受邀观众的途径， 羽生结

弦昨天的这场男单自由滑冬奥秀

一定会更有戏剧效果， 也一定更

能被拍到具有冲击力的现场照

片。 但没关系，作为一名全程在场

见证的人， 我已经切实地感受到

了于无声处响惊雷的震撼。

金牌， 它代表了赛场上的至

高荣誉， 但探路先驱却可以摆脱

记分牌的桎梏， 在一条既浪漫又

需要勇气并且充满未定之数的道

路上踽踽而行。

运气欠佳、 始终未能获得混

合采访名额的我， 其实是在看台

上完整地看完了全部四组选手的

比赛。 但从情感的角度出发，在羽

生结弦连续摔倒后， 在他以挑战

未果的姿态告别本届冬奥会后 ，

存在于第四组选手中的冠亚季军

争夺，真的就寡淡了几分。

“任性”而为的魅力 ，如痴如

狂的执着，充满悬念的开场，以及

让人忍不住感慨悲壮的落幕 ，羽

生结弦在冬奥会上的那一页真的

要就此翻过了。 不过，当我坐在闭

环班车上从首都体育馆的南门外

缓缓驶过时， 当看到仍有大量明

知不可能入场却还在风中守候的

他的支持者时， 又觉得他曾经来

过、 曾经无畏地去挑战过的这件

事本身， 就已经酷炫得完全不需

要旁人来絮叨更多。

与很多上海体育圈的人一

样， 此前我对羽生结弦印象最深

的那个瞬间是被定格在了 2015

年。 那一年，花滑世锦赛在上海举

办。 看台上占据了大半壁江山的

专属加油团， 以及按照传统被扔

到冰面上、 几乎成满山满谷之势

的维尼熊的海洋， 都是那段画面

中深刻的记忆点。 但从昨天开始，

很显然，标准答案已经更新了。

羽生结弦和他的4A挑战，即便

不是在冬奥会这样盛大的舞台上，

我也期待着他们继续相爱相杀。

金牌不是桎梏
浪漫需要勇气

他获得了
精神上的金牌

金博洋———

本报记者 薛思佳

2月10日，北京冬奥会花样滑冰男子单人
滑，中国选手金博洋以总分270.43的成绩，位列
全场第九名。

对于同场竞技的两届冬奥会冠军、日本选
手羽生结弦，金博洋毫不吝惜自己的溢美之词，
“他的精神我觉得不可思议。换做是我的话，可
能在第二届冬奥会拿到金牌后就退役了。但是
他继续参加了第三届奥运会，并且在27岁的年
纪选择突破四周半这个动作。我觉得这种精神
是我们值得去学习的。”金博洋说道，“可能上一
届冬奥会大家都是抱着争夺奖牌的目标去比
赛，但四年之后大家都是为了突破自己，让自己
满意，这是精神上的金牌。每个人都在不断突破
自己，达到最好，这就是体育精神，这就是奥林
匹克精神。”

与此同时，金博洋也对羽生结弦在完成4A
动作时的落地摔倒，感到非常可惜，“我真的很
希望他可以在第三届奥运会上完成四周半的动
作。我坚信他未来可以突破四周半这个动作。虽
然失败，但我相信只要他一直相信自己，坚持挑
战，就一定可以在未来的比赛中成功完成。我也
祝福他，希望他在今后比赛中可以完成这个动
作。”
金博洋在北京冬奥会上的表演暂告一段落，

但他并不会就此停下自己前行的脚步，“我会继
续滑下去，继续坚持下去，带动更多人参与花样
滑冰，参与冰雪运动，希望有更多小朋友可以在
花样滑冰撑起一片天。”金博洋透露自己四年来
最大的感悟，就是一定要坚信自己可以成功，“我
不断地在给自己力量，告诉自己再挺一下，最后
一定会有一束光为我照亮。我希望可以把这种精
神延续下去。”

右脚没知觉
仍完成比赛

特派记者 葛敏 发自北京

2月10日下午3点，距离北京冬奥
会花样滑冰男单自由滑结束已经过去
了一个半小时，而在比赛场地首都体
育馆外，记者一眼望去，道路两旁站满
了人，他们有人手举横幅，有人抱着维
尼熊玩偶。显然，都是在等待羽生结弦
的冰迷。

由于此次北京冬奥会防疫政策划
分了闭环内和闭环外两块区域，大部分
冰迷注定无法在现场看到羽生结弦的
表演，同时也注定无法近距离接触自己
的偶像。但是对他们来说，仅仅是站在
场馆门口，和偶像挥挥手，已经足够。
遗憾的是，记者随冰迷们一直等

到下午5点，看着闭环内专用公交车、

大巴、轿车、面包车等各种车辆一辆辆
开出首都体育馆，大家最终还是未能
在车内发现羽生结弦的身影。对此，冰
迷王雨亭淡然道：“原来我一直私心希
望见到他一面，但是我现在觉得，比起
他自己不留遗憾，我见不见没那么重
要了。”小王告诉记者，为了在这里支
持羽生结弦，自己都没有回家过年。
关于如何面对羽生结弦退役的问

题，小王表示：“想看到他更多的消息，
私心是不希望他退役的。但是我又希
望他可以遵从自己的选择。虽然27岁
可以说快到运动员的尽头，但27岁他
还有一个刚刚开始的很光明的未来。”

一位拿着手幅的冰迷引起了记
者的注意，手幅上印有羽生结弦的画
像和签名，并用日文+英文写着“向世

界传递仙台（羽生结弦的家乡）的力
量”，过儿（网名）介绍，这是2018年平
昌冬奥会仙台政府举办的现场观赛
活动发放的手幅，是日本冰迷赠送给
她的。
“今年因为疫情的原因不能现场

观赛，还是想给他一份支持，也想再向
他道一声‘谢谢’，表达一下这八年他
教会了我很多人生中受益无穷的东
西。”对于羽生结弦在本届冬奥会的表
现，过儿表示输赢不重要，成败不重
要，是否拿到奖牌不重要，重要的是
心，“既然要挑战4A，那就挑战。我觉
得并不是每个运动员都敢在冬奥会这
样重大的赛事上，去挑战一个你不一
定能成功的跳跃，对于这一点我很佩
服，所以我觉得这就足够了。”

冰迷路旁守候：拿不拿奖牌不重要


